

**Zeitschrift:** Oltner Neujahrsblätter

**Herausgeber:** Akademia Olten

**Band:** 21 (1963)

**Artikel:** Kunstschatze in Oltner Privatbesitz

**Autor:** Meyer, Karl

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-658954>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Kunstschatze in Oltner Privatbesitz

Der Schweizer steht im allgemeinen nicht im Rufe, der Musen liebstes Kind zu sein. Arbeitsam und nüchtern, dem Materiellen verhaftet und allem Künstlerischen gegenüber eher zugeknöpft – so stellt man sich ihn gemeinhin vor; und wenn man sich, vom Ausland her, zu einer Reise in die Schweiz entschließt, so tut man es in der Regel nicht original-schweizerischer Kunstwerke wegen. Wie sehr ein solch einseitiges und verallgemeinerndes Urteil auch an der Wahrheit vorbeisieht, und wie oft es durch hervorragende Schweizer Talente auch stets wieder Lügen gestraft worden ist – die biederer Schweizer selber scheinen diese Auffassung zu teilen oder an ihr wenigstens nicht Anstoß zu nehmen.

Ganz anders jedoch steht es mit dem Sammeln und Besitzen von Kunstgegenständen. Dies betrachtet der Schweizer schon eher als sein Gebiet; ja hier fühlt er sich fast regelrecht zu Hause. Er kann wohl auch mit Recht darauf hinweisen, daß Sammeln von Kunstwerken und Kunstbesitz mit eidgenössischer Behäbigkeit durchaus vereinbar sind. Zudem ist ihm meist auch geläufig, daß die Schweiz schon in der Vergangenheit wertvollste Kunstsammlungen aufwies und sich auch in der Gegenwart solcher rühmen kann. Nur verfällt er dann wieder leicht dem Fehler, solches Kunstmateriel allein in ein paar wenigen traditionsreichen Kulturzentren suchen zu wollen.

Schweizerischer Eigenart entspricht es nun aber, daß nicht nur Wohlhabenheit und Kultur weiterum und ebenmäßig über das ganze Land verteilt sind, sondern daß auch Kunstraritäten oftmals an Orten gefunden werden, wo Uneingeweihte sie nicht suchen würden. Zu solchen «unverhofften» Fundorten gehören nicht zuletzt Städtchen, die durch das Zeitalter der Technik aus ihrer kleinbürgerlichen Zurückgezogenheit aufgescheucht und im Zuge der Industrialisierung einer ungestümen Entwicklung entgegengetrieben wurden. Mehr und mehr zeigt es sich, daß diese Städtchen nicht der steinere und karge Boden sind, für den man sie, was Kunst und Kunstbesitz anbetrifft, allzulange hielt. Und vorab in neuester Zeit, wo jahrelange wirtschaftliche Blüte das Geld besonders auch hier ins Rollen brachte, ist es nicht mehr gerechtfertigt, an Kunstmateriern solcher Städtchen achtlös vorbeizugehen.

So mag es denn angezeigt und gleichzeitig verlockend sein, auch in Olten nach derartigen Kunstwerken etwas Ausschau zu halten und in gebührendem Lichte auf sie hinzuweisen. Gerade das möchten die «Oltner Neujahrsblätter» zu tun versuchen. Mit den nachfolgenden Ausführungen wollen sie eine kleine Bestandesaufnahme von «Kunstschatzen in Oltner Privatbesitz» in die Wege leiten. Wenn nicht alles täuscht, wird es nicht an Kunstwerken fehlen, die es verdienen, einer weiteren Öffentlichkeit näher bekannt gemacht zu werden. Jedenfalls sei der Hoffnung Ausdruck verliehen, daß diesem Unterfangen der «Oltner Neujahrsblätter» ein schöner Erfolg beschieden sein wird und daß die nachstehenden Ausführungen über mittelalterliche Plastiken den Anfang bilden zu einer ganzen Reihe wertvoller «Entdecker»-Beiträge.

Karl Meyer